



DÍA CON DÍA

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN

hector.aguilarcamin@milenio.com



La autocracia que viene

Quien se pregunte cómo aterrizará en México la autocracia que viene, puede tomar nota de los tres momentos que nos han llevado adonde estamos:

1. Votación mayoritaria por el gobierno.
2. Abuso de la votación mayoritaria.
3. Servidumbre del árbitro y del juez electoral.

No hay duda de la *votación mayoritaria*: 54% para la integración del Congreso. Pero no hay duda tampoco de la elección de Estado que llevó a esa cifra.

Dos factores claves: la intervención ilegal del Presidente y del gobierno en el proceso electoral y los ríos de dinero puestos en la mano de los votantes para inclinar/comprar su voto.

No hay duda, tampoco, del *abuso de la votación mayoritaria*, mediante la planeación, minuciosamente calculada por la coalición oficialista, de cómo regalar votos y triunfos a sus partidos satélites, para obtener, en su conjunto como coalición, una mayoría calificada que no les dieron, partido por partido, los votantes.

La simulación de la que hablo fue inventada por el PRI en 2015, mejorada por Morena en 2018 y llevada al delirio por Morena y la coalición oficialista en 2024.

El delirio: que 54% de los votos recibidos por la coalición pudiera convertirse en 73% de los asientos en el Congreso, puntos más, puntos menos.

Tampoco hay dudas de la servidumbre paralela del árbitro electoral, el INE y del Tribunal Electoral.

Con las excepciones que honran a quienes votaron contra la corriente, quedó clara en ambas instancias que validaron el atraco de la sobrerrepresentación.

Peor. No sólo dieron al gobierno una mayoría calificada estratosférica, sino que le quitaron a la oposición toda posibilidad de cuestionar las decisiones de la mayoría.

Borraron institucionalmente a la oposición, que obtuvo 43% de los votos y obtuvo sólo 26% de los asientos en el Congreso, puntos más, puntos menos.

Dando pasos semejantes a los descritos, el gobierno implantará la autocracia que viene, pero más fácilmente, con menos límites legales e institucionales.

Sus únicos límites serán la realidad y sus errores. La democracia del país quedó en manos de los errores políticos de sus gobernantes, porque sus aciertos conducirán al fin de la democracia.

“La autocracia que viene” es un ensayo de Sergio López Ayllón que los lectores de Nexos podrán ver en nuestra edición de septiembre. ■■■